

**Zeitschrift:** Revue historique vaudoise  
**Herausgeber:** Société vaudoise d'histoire et d'archéologie  
**Band:** 49 (1941)  
**Heft:** 6

**Nachruf:** André Kohler  
**Autor:** Mottaz, E.

### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. [Siehe Rechtliche Hinweise.](#)

### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. [Voir Informations légales.](#)

### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. [See Legal notice.](#)

**Download PDF:** 15.03.2025

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

Jules Béranek était une personnalité très distinguée qui, sous une enveloppe un peu brusque, cachait une grande bonté. Son souvenir restera profondément gravé dans le souvenir de tous ceux qui eurent le grand avantage de le connaître.

E. M.

## † André Kohler

Les amis et anciens élèves de André Kohler ont appris son décès avec beaucoup de chagrin. Ils savaient sans doute que depuis plusieurs années, il était gravement malade et presque continuellement retenu au lit. On était tellement habitué, d'autre part, à constater son moral extrêmement élevé, et la puissance remarquable de travail intellectuel qu'il conservait, que l'on pouvait espérer le voir résister longtemps encore au mal dont il était atteint.

André Kohler appartenait à une famille originaire de Buren et bourgeoise de Lausanne depuis 1822. Il était petit-fils de Frédéric Kohler qui fut intendant des postes vaudoises et directeur des postes fédérales, et petit-neveu d'Amédée Kohler, le grand fabricant de chocolat. Son père fut pendant trente-six ans pasteur de Villarzel.

André Kohler étudia aux collèges classiques de Moudon et de Lausanne, puis à l'Académie et en Allemagne. Il fut un très actif et dévoué membre de la société de Belles-Lettres, dont il était ruban d'honneur dès 1892. Il devint licencié en lettres à Lausanne en 1890 et, dès la même année, maître de classe au Collège classique où il fit une carrière scolaire extrêmement brillante jusqu'en 1934. Il y exerça une influence profonde et heureuse sur de nombreuses classes successives d'élèves qui ont conservé un souvenir aussi vif que reconnaissant du maître vénéré et respecté. Sa récompense fut en outre le grade de docteur *honoris causa* que lui décerna en 1937 l'Université de Lausanne, lors des fêtes de son quatrième centenaire.

La retraite de l'enseignement lui donna la possibilité de se consacrer aux études historiques et héraldiques qui l'avaient toujours passionné. En 1894 déjà, à l'âge de trente ans, il donnait à la *Revue historique vaudoise* une étude sur l'*Art héraldique à travers les siècles*, suivie pendant de nombreuses années, de notices sur les armoiries de diverses communes. Il fut aussi un collaborateur des *Archives héraldiques suisses*.

André Kohler écrivit, en collaboration avec Ed. Payot, une *Histoire du Collège cantonal*, et avec celle de M. A. Freymond, une *Histoire de la Société de Belles-Lettres de Lausanne*. Depuis quelques années, il avait amassé de très nombreux documents pour écrire une histoire complète des Corps de cadets du canton de Vaud.

La vallée de la Broye fut cependant la région qui attira toujours le plus l'attention du défunt. Il l'avait en vénération depuis son enfance, partagée entre Villarzel et Moudon. C'est ainsi qu'en 1922, il donna à notre Revue une notice complète sur *Villarzel-l'Evêque, des origines à 1798*. Moudon l'attira toujours aussi. Il ne manquait pas d'assister aux assemblées des anciens élèves du collège, et il donna des communications importantes aux réunions annuelles de l'Association du Vieux-Moudon. Citons entre autres celle relative au *Château de Lucens sous LL. EE. de Berne*, qui a paru dans cette Revue en 1936. On a pu voir que dernièrement encore, M. G.-A. Bridel avait lu une communication du défunt à cette intéressante association. Rappelons enfin que nous publions une étude de André Kohler sur la *Configuration territoriale des châtellenies de Lucens et de Villarzel*, et que nous avons encore en portefeuille un article très savoureux qu'il nous fit parvenir il y a quelques semaines et qui paraîtra en 1942 sous le titre : *Jean-Louis Borgeaud, régent de la 4<sup>e</sup> classe du Collège académique de Lausanne. 1789-1809*.

André Kohler fut un savant, un patriote et un chrétien ; il aima profondément son pays et le servit avec zèle et succès. Son souvenir restera ainsi profondément gravé dans la mémoire de ses nombreux amis et anciens élèves.

E. MOTTAZ.